
La trama en torno al conflicto
que ha enfrentado en varias se-
des judiciales a los chinos de
Joyvio y al empresario chileno
Isidoro Quiroga, por la venta
de la salmonera Australis a la
firma oriental, añadió un capí-
tulo británico. 

Ahora, un tribunal de Reino
Unido (Tribunal Superior de
Inglaterra y Gales), en donde la
firma de capitales chinos había
demandado al empresario al
que adquirió la compañía en
unos US$ 921millones, resolvió
suspender la acción interpuesta
por el grupo Joyvio en contra
de Quiroga y otros, a petición
del empresario. 

La compañía china acusa a
Quiroga de haber ocultado in-
formación en el proceso de due
diligence en torno al cumpli-
miento ambiental de la salmo-
nera, que luego enfrentó proce-
dimientos sancionatorios y for-
mulaciones de cargos por parte
de la Superintendencia del Me-
dio Ambiente (SMA), por in-
fracciones relacionadas con so-
breproducción. La defensa de
Quiroga ha señalado que no
hubo engaño ni ocultamiento,
que toda la información de pro-
ducción siempre estuvo deta-
llada en esa revisión asociada a
la compra y que, posterior a la
venta, cambió el criterio de fis-
calización de la SMA.

El conflicto detonó un arbi-
traje internacional entre las
partes, en el Centro de Arbitra-
je y Mediación de la Cámara de
Comercio de Santiago (CAM).
Allí, los inversionistas chinos,
en una demanda que consta de
más de 300 páginas, piden de-
jar sin efecto la operación de
compra de Australis y que se
les restituyan los US$ 921millo-
nes pagados en la transacción,
además de otros US$ 300 mi-
llones por daños y perjuicios.

Otra resolución más

Inversiones Benjamín (firma

vinculada al empresario chile-
no) afirmó ayer, a través de una
declaración de prensa, que con
la decisión del tribunal “se des-
ploma la arremetida interna-
cional del conglomerado chino
en contra de Isidoro Quiroga,
considerando las derrotas en
primera instancia en los tribu-
nales de Florida y Delaware
(Estados Unidos), y ahora en
Reino Unido”. 

Agregó que el fallo “estable-
ce que, tal como se planteó por
la defensa, este caso debe verse
en los tribunales chilenos, que
es donde efectivamente está
siendo tratado y cuya compe-
tencia Isidoro Quiroga siempre
ha reconocido plenamente”.
Asimismo, indicó que la de-
manda ante la justicia inglesa
fue una acción totalmente ins-
trumental por parte de Joyvio,
“incluyendo la puesta en esce-
na y las fotografías de sus abo-
gados en Londres. El fallo de la
Corte inglesa constató además
que la información que según
Joyvio habría sido ocultada (co-
sechas históricas y proyecta-
das, límites productivos) sí se
entregó a los compradores du-
rante el proceso de compra”. 

En su declaración de prensa,
Inversiones Benjamín advirtió
que solicitará que se condene
en costas al grupo Joyvio.

En tanto, Alberto Eguiguren,
abogado y director de Austra-
lis, contraatacó, asegurando
que “el señor Quiroga trata
nuevamente y en forma deses-
perada de instalar en la prensa
la idea de que ha logrado éxitos
en el extranjero, lo que no es
verdad, no tiene sentido ni base
en los hechos. Si Quiroga More-
no y sus abogados estuvieran
tan seguros de su posición, de-
jarían que los tribunales cono-
cieran y resolvieran las acusa-
ciones contra él, pero hacen to-
do lo posible para evitarlo tanto
en Chile como en el extranje-
ro”. 

Agregó que “lo que estamos
viendo ahora es un Quiroga de-
sesperado, que después de la

transacción con Joyvio, corrió a
transferir sus bienes, por una
parte, y a vivir en el extranjero
para evadir la justicia, por la
otra. Y Joyvio, como es de toda
lógica, lo persiguió en los di-
versos lugares en que Quiroga
creyó poder esconderse. Por
eso se vuelve este año desde
Londres a vivir a Chile (...).
Quiroga se volvió para evitar
ser juzgado en Londres”.

En cuanto al dictamen en el
Reino Unido, manifestó que
“recibimos esta sentencia con
satisfacción, pues hoy, a dife-

rencia del año pasado, estamos
en condiciones de demandar en
Chile las consecuencias econó-
micas de los delitos atribuibles
a dichas personas (Isidoro Qui-
roga Moreno, sus dos hijos y
Martín Guiloff)”.

Sobre el estado del conflicto,
Eguiguren respondió que en el
arbitraje se produjeron las au-
diencias de testigos y expertos
durante agosto. 

En cuanto a las querellas en
Chile, afirmó que ha habido un
“gran avance” en la investiga-
ción por parte de la fiscalía.

Disputa por el caso de la salmonera Australis:

Tribunal británico dice que es en
Chile donde la china Joyvio debe
demandar a Isidoro Quiroga

“Se desploma la arremetida internacional del conglomerado chino”, asevera la
defensa del empresario chileno. “Lo que estamos viendo ahora es un Quiroga
desesperado”, responde el abogado de Joyvio, Alberto Eguiguren.
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Inversiones Benjamín (firma vinculada al empresario chileno Isidoro
Quiroga, en la fotografía) afirmó que la decisión del tribunal británico se
suma a las tomadas en primera instancia por los tribunales de Florida y
Delaware (Estados Unidos).
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La crisis de los cortes de luz de
agosto dejó varias preocupacio-
nes en el sector de empresas dis-
tribuidoras de electricidad. Dos
meses después del suceso, aún
no existe claridad de qué medi-
das se van a tomar para que el
evento no se repita en el próximo
invierno.

Se espera que en los próximos
meses se inicie en el Senado una
mesa de trabajo con miras a una
reforma al sector. En paralelo, sin
embargo, desde el gremio que
reúne a estas firmas, Empresas
Eléctricas, urgen por impulsar
un debate enfocado en el corto
plazo.

“La discusión de una reforma a
la distribución toma tiempo, no es
sencilla. Es una discusión donde
hay amplios consensos en térmi-
nos macro, pero donde se requie-
re retomar alguna instancia de
trabajo que pueda recoger esa
conversación, y eso evidentemen-
te considera elaborar un proyecto
de ley y una tramitación que pue-
den pasar un par de años hasta
que algo así se materialice”, ad-
vierte el director ejecutivo de Em-
presas Eléctricas, Juan Meriches.

—Considerando estos plazos,
¿qué se puede hacer para no re-
petir la crisis de agosto?

“Esa es precisamente la con-
versación que hemos echado de
menos desde que ocurrieron es-
tos eventos hasta la fecha y que
como industria estamos conven-
cidos de que es lo que falta.
Cuando uno ve qué es lo que hoy
día está arriba de la mesa, lo úni-
co es el aumento de multas y
compensaciones”.

—¿Y qué se puede hacer con lo
que hay vigente?

“Se requiere buscar espacios
dentro de la legislación vigente,
que permitan incentivar el desa-
rrollo de las inversiones necesa-
rias en el corto plazo. Esa es una
conversación que es necesario te-
ner con el Ejecutivo, pensando en
los próximos inviernos. Se nece-
sitan inversiones en resiliencia
climática y probablemente tam-
bién una mejor coordinación en

la gestión de algunos elementos
que son críticos para el desarrollo
o para la continuidad del sumi-
nistro en eventos climáticos com-
plejos, como es el manejo de ve-
getación y el retiro de basura aé-
rea. Esos son dos elementos sú-
per importantes y que requieren
de una mejor capacidad de ges-
tión que no es de exclusiva res-
ponsabilidad de las empresas

distribuidoras”.

—¿Con algún foco específico?
“Lo importante es generar las

garantías del reconocimiento de
largo plazo de las inversiones. El
gran problema que existe hoy día
es que bajo un esquema de em-
presa modelo que se resetea cada
cuatro años, hay inversiones que
tú realizas hoy, pero que al cabo

de cuatro años eventualmente la
regulación no te las reconoce”.

¿Medidores
inteligentes?

—¿Inversiones en qué? ¿Soterra-
miento de cables?

“Hay temas de fortalecimiento
de la red que es necesario hacer.
Hay temas de soterramiento, so-
bre todo en zonas rurales, que
permitirían una mejora en el de-
sempeño, sobre todo en zonas de
más complejo acceso y que tie-
nen dificultades con mayor fre-
cuencia. Uno po-
dría pensar en có-
mo avanzar en
medición inteli-
gente, por ejem-
plo, pero eso natu-
ralmente requiere
también de una
decisión del Esta-
do por avanzar en
esas líneas. Noso-
tros creemos que
estamos en condi-
ciones de generar propuestas y
proyectos, pero obviamente eso
requiere también el compromiso
del Ejecutivo”.

—¿Esperan que el Estado los im-
pulse para que se desarrolle el te-
ma de la medición inteligente?

“Más que eso, es poder realizar
un trabajo conjunto. Esto no es
una decisión unilateral, no es co-
mo que la empresa distribuidora

vaya a decir a partir de ahora se
cambian todos los medidores.
Eso no tiene ninguna posibilidad
de avanzar de esa manera”.

—Luego de la fallida instalación
de estos equipos, ¿cómo se puede
convencer a los clientes?

“Creo que la evidencia más
tangible es lo que pasó en agosto.
Efectivamente, que las empresas
tengan dificultades para identifi-
car cuáles son los clientes que no
tienen suministro, en pleno siglo
XXI, parece que no se correlacio-
na con las expectativas que tiene
la ciudadanía. Eso se resuelve

con mayor tecnología
y la medición inteli-
gente; la experiencia
nos muestra lo que ha
pasado en otros paí-
ses, es el elemento
central para eso”.

La inversión

—¿Las distribuidoras
están invirtiendo lo

suficiente?
“Esta es una industria comple-

tamente regulada, donde lo que
la autoridad define, en el marco
de los procesos regulados a tra-
vés de la empresa modelo, es la
referencia para lo que tiene que
hacer y cumplir la empresa real.
Incluso en un contexto donde no
existían tarifas vigentes, con un
proceso tarifario atrasado más de
tres años, las empresas hicieron

las inversiones para cumplir con
las exigencias de calidad de servi-
cios. Son US$ 1.800 millones en
los últimos cuatro años. Y uno di-
ce, bueno, ¿es suficiente pensan-
do en el objetivo de cumplir las
cuatro horas de interrupción en
2035? Ciertamente que no lo es.
La industria y las empresas han
manifestado su disposición a in-
vertir, pero cuando tú tienes un
riesgo de que esa inversión no se
reconozca en el largo plazo, es
muy complejo de hacerlo”.

—¿Cuál es la autocrítica del sec-
tor?

“Desde luego que existe auto-
crítica. Las empresas han estado
haciendo sus análisis internos de
cuáles pasos existen de mejora en
su desempeño. Pero no nos per-
damos en algo: si esta misma cri-
sis la hubiese tenido que gestio-
nar la empresa modelo, con los
recursos que define el Estado pa-
ra ello, probablemente los cortes
hubiesen sido de un mes y proba-
blemente más”.

—¿Y en el caso de los electrode-
pendientes?

“Es un tema complejo porque
está en riesgo la vida de las perso-
nas. Y desde esa perspectiva, en
general, esta industria ha sido un
promotor, incluso cuando no
existía ley, de encontrar acuerdos
con las agrupaciones de electro-
dependientes para proteger de
mejor manera a esos clientes (…).
Lo que pasó en agosto tiene que
seguir su curso tanto administra-
tivo como judicial en los canales
que correspondan. Yo no me voy
a referir en particular a eso”.

Director ejecutivo de Empresas Eléctricas, Juan Meriches

Distribuidoras eléctricas piden cambios:
“Arriba de la mesa, lo único es el
aumento de multas y compensaciones”

TOMÁS VERGARA P.

Desde el gremio urgen por discutir sobre soterramiento de cables o de los medidores
inteligentes. Se necesita “una mejor capacidad de gestión”, dice Meriches. 

INVERSIÓN
Meriches plantea que

las empresas han
manifestado su

intención de invertir,
pero existe el riesgo que

esos recursos no se
reconozcan en el largo

plazo.

Juan Meriches, director ejecutivo de Empresas Eléctricas AG.
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El Departamento de Estado de
Estados Unidos promovió un
encuentro entre grandes firmas
tecnológicas y las autoridades
de la Cancillería de Chile, apro-
vechando la visita de la subse-
cretaria de Relaciones Exterio-
res, Gloria de la Fuente, a Wa-
shington. Su contraparte es el
subsecretario del Departamento
de Estado, Kurt Campbell.

El encuentro se concretó ayer
por la tarde en la Cámara de Co-
mercio de EE.UU., en el marco
de la séptima edición de Consul-
tas Políticas Bilaterales. 

Los ejecutivos presentes fue-
ron Brett Gerson, gerente de
Asuntos Internacionales de Go-
bierno de Google; Anitha Ibra-
him, jefa de Políticas de Privaci-
dad y Seguridad de Amazon
Web Services; Ruth Berry, jefa
de Políticas de Nvidia; Ryan Ra-
jan, ejecutivo de Asuntos Guber-
namentales y Regulatorios de
IBM; Enrique Benavides, senior
manager de Visa, y Paul Brow-
nell, jefe de Asuntos de Políticas
Públicas Globales y de Gobierno
de Equinix.

El socio “confiable”

Consultado sobre esta reu-
nión, el subsecretario Campbell
comentó que “proyectos como

el cable submarino Humboldt
ayudarán a impulsar la infraes-
tructura de telecomunicaciones
y el crecimiento de los centros de
datos en Chile, especialmente a
medida que la inteligencia artifi-
cial, los servicios en la nube y la
tecnología 5G se vuelven cada
vez más comunes”.

Agregó que “el desarrollo de
infraestructura crítica a través
de socios y proveedores confia-
bles fortalece la posición de Chi-
le como destino de inversión y
su importancia como socio re-
gional clave de Estados Unidos
en materia de políticas e inver-
siones digitales”.

La subsecretaria Gloria de la
Fuente, por otra parte, planteó
que la industria tecnológica chi-
lena “se está expandiendo y sir-
ve como un sector habilitante
que posiciona a nuestro país co-
mo el centro natural de la región
para las exportaciones de servi-
cios basados en tecnología”.

Entre las autoridades nortea-
mericanas estaban Brian Ni-
chols, subsecretario de Estado
para Asuntos del Hemisferio
Occidental; Neil Herrington, vi-
cepresidente sénior del Departa-
mento de las Américas de la Cá-
mara de Comercio de EE.UU., y
la embajadora Bernadette Mee-
han. Por el lado chileno estaba,
entre otros, el embajador Juan
Gabriel Valdés.

Con subsecretaria De la Fuente:

Washington organiza
una cita entre las
grandes tecnológicas y
Cancillería chilena

Alto diplomático norteamericano calificó
a Chile como socio “confiable”.
E.O.

La delegación chilena encabezada por la subsecretaria Gloria de la Fuente
se reunió con seis firmas tecnológicas ayer, en Washington.
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